

Zeitschrift: Archiv für Thierheilkunde
Herausgeber: Gesellschaft Schweizerischer Thierärzte
Band: 1 (1816)
Heft: 1

Artikel: Etwas über Lungenentzündung der Pferde
Autor: Wakker, Sebastian
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-589579>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 13.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

X.

Etwas über
Lungenentzündung
der
Pferde.
Von
Sebastian Wacker,
Tierarzt in Altdorf
Kanton Uri.

Bei einem Pferde, das von dieser Krankheit befallen wird, zeigt sich zuerst ein trockner Husten, dann wird es traurig, verliert die Lust zum Fressen, das Maul ist heiß und trocken, das Atmen wird geschwind, dabei reißt es die Nasenlöcher auf, und so wie es Atmen holt, schlagen die Flanken; es wird schwach und taumelt beim Gehen, vorzüglich mit den Hintertheilen des Körpers; bei einigen wird der Husten stärker, bei andern verliert er sich ganz; wenn man die flache Hand auf die linke Seite, hinter der Schulter, nach unten auf die Rippe legt, so nimmt man die Schläge des Herzens deutlich wahr; und endlich legt sich das Pferd, so lange die Krankheit anhält, nicht nieder.

Sobald sich oben erwähnte Merkmale zeigen, muß dem Pferde ein Schoppen Blut aus der Halsader gelassen und ihm ein Fontanell vor die Brust gelegt werden; alsdann giebt man ihm, alle sechs Stunden, von folgender Latverge zwei Loth, mit einem Spatel, auf die Zunge:

Salpeter, sechs Loth,
Glaubersalz acht Loth,
Süßholz, vier Loth.

zu Pulver gerieben und mit Honig zu einer Latverge gemischt.

Auch muß das Pferd alle sechs Stunden folgende Klistier erhalten: Man nimmt Kamillen und Pappelblätter, von jedem drei Hände voll, kocht beides in sechs Schoppen Wasser, seihet es durch, thut vier Loth Salpeter dazu, giebt dreiviertel Schoppen davon erwärmt in die Sprize, mit zwei Loth Leinöl, und spricht es dem Pferde ein.

Wenn die Schläge des Herzens den zweiten Tag sich nicht vermindert haben, oder vielleicht noch geschwinder und stärker sind, wird nochmals ein Schoppen Blut aus der andern Halsader gelassen und der Gebrauch der vorherbeschriebenen Mittel fortgesetzt.

Haben sich den dritten Tag die Schläge noch nicht vermindert, so kann nochmals eine Aderlässe am Halse vorgenommen, und noch ein Fontanell an die Lende gelegt werden. Ist das Pferd bei Kräften und gut bei Fleische, so kann man, wenn die Schläge des Herzens nicht geringer werden, auch den vierten Tag den Aderlaß nochmals wiederholen.

Wird das Pferd munter, und zeigt es Lust zum Fressen, so ist dies ein gutes Zeichen; jedoch muß man ihm alsdann das Futter in kleinen Portionen,

und öfters als gewöhnlich reichend, auch versuchen, ob es genähte Weizenkleie mit Haber vermischt, fressen will.

Sollte es indessen Ekel dagegen haben, so muß man ihm reinen Hafer geben; bezeigt es Lust Heu zu fressen, so gebe man ihm solches, suche aber ihm süßes Heu aus, das auf hohgelegenen Wiesen gewachsen ist.

Bekommt das Pferd die Krankheit zu einer Zeit, wo Gras zu haben ist, so muß es damit gefüttert werden, doch ist es besser, wenn es bei gutem Wetter das Gras auf der Weide selbst fressen kann, *)

*) Es wäre zu wünschen, der Herr Verfasser hätte angegeben, wo, bei was für Pferden, und ob er diese Entzündung sporadisch oder epidemisch bemerkte habe. Die Angabe der Beschaffenheit der Schläge des Herzens und der aus dieser zu entnehmenden Anzeige für das Blutlassen weichen von der allgemeinen Regel, wenigstens in hiesiger Gegend, völlig ab. Nach dieser sind bei Entzündungs-Erkrankheiten der Pferde die Schläge des Herzens gar nicht oder nur sehr schwach wahrzunehmen, dabei hängt es seinen Kopf traurig und niedergeschlagen unter die Krippe. So wie Abergelassen wird, wird der Herzschlag fühlbarer, mehr und mehr, so wie das Blut läuft, zugleich erhebt es seinen Kopf, wird heiter u. s. w.

Dr. St.